



masyarakat mengharapkan pula agar pilkada dapat menghasilkan kepala daerah yang akuntabel, berkualitas, dan peka terhadap kepentingan masyarakat.

### **1. Kondisi Geografis**

Peneliti akan memberikan gambaran keadaan geografis dari Desa Giri Kecamatan Kebomas yang menjadi obyek penelitian. Desa Giri adalah sebuah desa yang termasuk dalam wilayah Kecamatan Kebomas yang merupakan daerah dataran tinggi. Desa Giri termasuk desa yang lumayan strategis karena dapat dijangkau oleh sarana transportasi, baik kendaraan umum maupun kendaraan pribadi. Sedangkan waktu tempuh dari Desa Giri ke kota Kabupaten Gresik ± 20 menit. Dan suksesi kepemimpinannya dilakukan setiap 6 tahun sekali, kepala desa dipilih oleh masyarakat sehingga suasana demokratis terasa baik dalam proses suksesi kepala desa.

Keadaan demografi yang dimaksud disini adalah gambaran statistik kondisi pertumbuhan penduduk Desa Giri. Penduduk yang berdomisili di Desa Giri secara resmi tercatat dalam sensus penduduk di kantor desa adalah berjumlah sekitar 3.711 jiwa. Dalam pembahasan ini tidaklah mencantumkan angka kematian untuk mengetahui naik turunnya pertumbuhan penduduk Desa Giri. Keadaan demografis Desa Giri yang penulis maksud di sini hanya terbatas sekaligus difokuskan pada data-data penduduk yang masih hidup dari berbagai tingkatan usia, sesuai dengan data terakhir yang penulis







Problem sekecil apapun yang timbul di dalam keseharian mereka dapat terpecahkan sehingga tidak sampai menimbulkan problema yang lebih besar.

#### **4. Kondisi Sosial-Budaya**

Tempat penelitian yang penulis jadikan obyek kajian untuk mengetahui praktik partisipasi politik Desa Giri. Desa Giri adalah sebuah desa yang terletak di bagian tengah-tengah Kabupaten Gresik. Secarateritorial, Desa Giri berada di bawah pemerintahan Kabupaten Gresik.

Namun yang paling populer acara Maulud Nabi secara bersama oleh seluruh warga masyarakat dimasing-masing desa. Kegiatan adalah salah satu kegiatan bersama yang dilakukan untuk menghormati lahirnya Nabi Muhammad, Dan pada saat itu pula kesenian tradisional mendapatkan porsi dominan untuk diapresiasi di dalam pertunjukan.

#### **5. Keadaan Ekonomi**

Pada warga Desa Giri terdapat beberapa mata pencaharian yang menjadi pekerjaan pokok bagi warga di sini diantaranya yaitu pengrajin, perusahaan swasta, pengusaha kecil maupun menengah, tukang ojek, dosen swasta, bidan, perawat, dokter swasta, karyawan perusahaan swasta. Akan tetapi yang banyak terlihat di Desa Giri ini adalah seorang pengrajin kemasan bisa dilihat dengan keseharian warga yang mata pencaharian utamanya sebagai pengrajin.









## B. Hasil Penelitian dan Analisis

Bab ini menyajikan hasil penelitian yang dilakukan di Desa Giri Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik. Pengumpulan data didapat dari informan utama dan informan pendukung melalui proses wawancara, observasi, dan dokumentasi. Dalam penelitian ini identitas informan utama yakni Masyarakat yang memilih di TPS 01 didekorasi dalam PILBUP 2015.

Observasi dilakukan untuk memperoleh informasi guna memperkuat informasi-informasi yang telah didapat. Observasi dilakukan secara langsung. Masyarakat yang memilih di TPS 01 didekorasi dalam PILBUP 2015 menjadi observer.

Wawancara dilakukan dengan memberikan pertanyaan-pertanyaan kepada informan Masyarakat Desa Giri, Ketua Panitia Pemungutan Suara, Panitia Pemilihan Umum dan Ketua KPU Gresik untuk memperoleh informasi berupa bentuk pemahaman masyarakat tentang dekorasi TPS 01. Proses wawancara dilakukan secara langsung dengan tiap-tiap informan.

Dokumentasi dilakukan dengan cara mengumpulkan data-data berupa foto dekorasi TPS 01 dan dokumen-dokumen tentang dekorasi TPS dalam PILBUP 2015.

Uji kredibilitas yang digunakan dalam penelitian ini adalah triangulasi sumber dan triangulasi teknik. Analisis data yang digunakan adalah model Miles dan Huberman yang meliputi *data reduction* (reduksi data), *data display* (penyajian data), dan *conclusion drawing/verification* (kesimpulan). Penelitian kualitatif ini menyajikan data secara naratif kemudian diambil suatu kesimpulan.

Pada bagian ini akan dipaparkan gambaran tentang pemahaman masyarakat tentang dekorasi tps di Desa Giri Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik dalam Pilbup 2015. Hasil penelitian yang di dapat dari hasil wawancara dilapangan dengan melakukan wawancara dari pihak subyek penelitian untuk menjawab rumusan masalah dari judul penelitian.

Salah satu yang menarik dalam penelitian ini yaitu mengapa TPS 01 Desa Giri didekorasi dalam Pilbup 2015 Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik ini, untuk menarik minat masyarakat agar ikut berpartisipasi politik dalam menggunakan hak suaranya secara penuh, sehingga dengan memahami realitas sebagai suatu interaksi yang dipenuhi sebagai simbol. Kenyataan merupakan interaksi interpersonal yang menggunakan simbol-simbol. Dalam dekorasi TPS muncul sebuah interaksi antar masyarakat untuk meningkatkan sebuah partisipasi politik dengan adanya dekorasi TPS.

Pilkada adalah salah satu bentuk proses demokratisasi yang berlangsung di Indonesia. Begitupun dengan Pemilihan Bupati yang telah dilaksanakan di Kabupaten Gresik tahun 2015. Dimana masyarakat diberi kebebasan untuk memilih dan menentukan pemimpin di daerahnya. Pada Pemilihan Bupati di Kabupaten Gresik 2015 antusias masyarakat untuk berpartisipasi cukup tinggi, khususnya pada pemilih di Desa Giri Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik. Hal demikian yang ditemukan peneliti selama proses penelitian berlangsung. Berikut untuk menjawab rumusan masalah dengan cara wawancara. Subyek dalam penelitian ini yaitu Masyarakat Desa Giri, Ketua KPU Gresik, Ketua KPPS, dan Panitia KPPS.





Dari ungkapan saudara Izzat Farahiddi ini dapat dijelaskan bahwa bentuk interaksi sosial masyarakat yang terjadi antara masyarakat Desa Giri pada dekorasi TPS yang sangat antusias dan berpartisipasi secara aktif pada Pemilihan Bupati pada tahun 2015, sehingga ketua panitia pemungutan suara turut mengikuti lomba dekorasi TPS.

Respon dari saudara Izzat Farahiddi termasuk dalam teori interaksionisme simbolik Blumer yang merupakan studi dari tindakan bersama, ketimbang prasangka terhadap dirasanya sebagai sistem yang kabur dan berbagai parasyarat fungsional yang sukar dipahami. Masyarakat merupakan hasil interaksi-simbolis dan aspek inilah yang harus merupakan masalah bagi para sosiolog. Seseorang tidak langsung memberi respon tindakan orang lain, tetapi didasari oleh pengertian yang diberikan kepada tindakan itu. TPS 01 didekorasi pada ajang Pemilihan Bupati 2015 di Desa Giri untuk meningkatkan minat masyarakat dan berpartisipasi secara aktif untuk memilih sebuah pemimpin. Supaya tidak adanya Golongan Putih (GOLPUT) pada surat suara maka Ketua Panitia Pemungutan Suara (KPPS) mengikuti lomba dekorasi TPS antar Kabupaten.

Di dalam Pemilukada di Indonesia salah satunya adalah Pemilihan Bupati. Dekorasi di TPS adalah salah satu cara agar Pemilihan Bupati lebih menarik dan berpartisipasi politik untuk memilih sebuah pemimpin. Pada tahun 2010 tidak pernah ada dekorasi











setempat yang memenuhi syarat. Kepala daerah adalah: Gubernur dan wakil gubernur untuk provinsi, bupati dan wakil bupati untuk kabupaten dan walikota dan wakil walikota untuk kota.

Sebelumnya, kepala daerah dan wakil kepala daerah dipilih oleh Dewan Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD), Dasar hukum penyelenggaraan pilkada adalah Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2004 tentang pemerintahan Daerah. Dalam undang-undang ini, pilkada (pemilihan kepala daerah dan wakil kepala daerah) belum dimasukkan dalam rezim pemilihan umum (pemilu). Pilkada pertama kali diselenggaraan pada bulan Juni 2005.

Demikian, beragam jawaban dari ketujuh informan dari ketua panitia pemungutan suara dan masyarakat desa Giri dalam menjelaskan apa itu dekorasi TPS.

## **2. Pemahaman Masyarakat dalam Pilbup 2015 tentang dekorasi TPS 01 di Desa Giri Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik.**

Pemahaman masyarakat tentang dekorasi TPS 01 dalam Pilbup 2015 di Desa Giri Kecamatan Kebomas Kabupaten Gresik yaitu agar meningkatkan antusias masyarakat untuk berpartisipasi secara aktif dan menggunakan hak pilihnya secara penuh supaya tidak ada Golongan Putih (GolPut). Seperti yang diungkapkan oleh Saudari Fadhilatun Ni'mah (22 tahun), merupakan asli warga dari Desa Giri







Respon dari saudara Nur Usyrotul Muharromah termasuk dalam Interaksionisme simbolik Blumer disempurnakan disaat proses interaksi sosial berlangsung. Interaksionisme simbolis yang di ketengahkan Blumer mengandung sejumlah *root images* atau ide-ide dasar, yang dapat diringkas sebagai berikut : Masyarakat terdiri dari manusia yang berinteraksi. Kegiatan tersebut saling bersesuaian melalui tindakan bersama, membentuk apa yang dikenal sebagai organisasi atau struktur sosial. Interaksi terdiri dari kegiatan manusia yang berhubungan dengan kegiatan manusia yang lain. Interaksi-interaksi non simbolis mencakup stimulus-respon yang sederhana, seperti halnya bentuk untuk membersihkan tenggorokan seseorang.

Pilkada di Indonesia masalah efektif dan efisiensi pilkada langsung tidak semata dipandang karena besarnya biaya. Efisiensi perlu pula menjawab persoalan rendahnya kepercayaan (*trust*) dan manfaat yang diperoleh masyarakat dari kinerja Kepala Daerah terpilih. Pelaksanaan demokrasi yang dinilai mahal, dapat diefisiensikan dengan berbagai cara, sepanjang tidak merusak nilai-nilai demokrasi. Sehingga pasca pilkada akan terbentuk sebuah pemerintahan daerah yang efektif (*effective government*). Memang tidak ada yang menyangkal bahwa demokrasi memerlukan biaya, termasuk dalam menyelenggarakan pilkada. Tetapi kalau biayanya terlalu mahal maka harus dicari cara yang lebih murah. Bukankah



















untuk memilih. Ketika pada tahun 2010 tidak ada TPS yang didekorasi masyarakat tidak seberapa antusias untuk berbondong-bondong dalam memilih, pada tahun 2015 ada TPS 01 yang didekorasi masyarakat semakin antusias untuk memilih dikarenakan penasaran pada dekorasi TPS.

TPS 01 desa Giri didekorasi karena Ketua Panitia Pemungutan Suara (KPPS) menginginkan masyarakat ikut serta memilih pemimpin yang baik dan bertanggung jawab dengan menggunakan hak pilihnya secara penuh. sehingga Ketua Panitia Pemungutan Suara (KPPS) memilih untuk mengikuti lomba dekorasi TPS supaya masyarakat antusias memilih dan berpartisipasi secara aktif pada Pemilihan Umum (PEMILU).

Interaksionisme simbolik menurut Blumer yaitu merujuk pada karakter interaksi khusus yang berlangsung antar manusia. aktor tidak semata-mata bereaksi terhadap tindakan orang lain. Bagi Blumer interaksionisme simbolik bertumpu pada tiga premis: (1) Manusia bertindak pada sesuatu berdasarkan makna-makna yang ada pada suatu itu bagi mereka, (2) makna tersebut berasal dari “interaksi sosial seseorang dengan orang lain, (3) makna tersebut disempurnakan disaat proses interaksi sosial berlangsung.



Interaksionisme simbolis yang di ketengahkan Blumer mengandung sejumlah *root images* atau ide-ide dasar, yang dapat diringkas sebagai berikut :

- a. Masyarakat terdiri dari manusia yang berinteraksi. Kegiatan tersebut saling bersesuaian melalui tindakan bersama, membentuk apa yang di kenal sebagai organisasi atau struktur sosial.
- b. Interaksi terdiri dari kegiatan manusia yang berhubungan dengan kegiatan manusia yang lain. Interaksi-interaksi nonsimbolis mencakup stimulus-respon yang sederhana, seperti halnya bentuk untuk membersihkan tenggorokan seseorang. Interaksi simbolis mencakup “penafsiran tindakan”. Bila dalam pembicaraan seseorang pura-pura batuk ketika tidak setuju dengan pokok-pokok yang diajukan oleh si pembicara, batuk tersebut menjadi suatu simbol yang berarti, yang dipakai untuk penolakan. Bahasa tentu saja merupakan simbol berarti yang paling umum.

Dari hal tersebut, analisis Herbert Blumer semakin menukik tajam dalam melihat sisi interaksi diri sang aktor terlebih ketika melihat sisi medium yang digunakan di dalamnya yaitu bahasa dan isyarat. Sebab, secara gamblang dapat dikatakan interaksionisme simbolik dilakukan dengan menggunakan bahasa, sebagai satu-satunya simbol

yang terpenting, dan melalui isyarat, simbol bukan merupakan fakta-fakta yang sudah jadi.

Dengan demikian, mungkin menjadi suatu bentuk kelaziman ketika Herbert Blumer memberikan istilah pada perspektif ini dengan *term* “interaksionisme simbolik”, maka fokus pemikiran yang muncul terdiri atas dua konsep yaitu: simbol dan interaksi. Simbol mengacu pada setiap objek sosial (misalnya, benda fisik, isyarat, atau kata) yang berdiri di tempat atau mewakili sesuatu yang lain. Simbol adalah ciptaan unik manusia.

Kesimpulan utama yang perlu diambil dari uraian tentang substansi Teori Interaksionalisme Simbolik ini adalah sebagai berikut: kehidupan bermasyarakat terbentuk melalui proses interaksi dan komunikasi antar kelompok dengan menggunakan simbol-simbol yang dipahami maknanya melalui proses belajar. Jadi merupakan hasil proses belajar, dalam arti memahami simbol-simbol, dan saling menyesuaikan makna dari simbol-simbol itu. Meskipun norma-norma, nilai-nilai sosial dan makna dari simbol-simbol itu memberikan pembatasan terhadap tindakannya. Jadi dapat disimpulkan bahwa teori Interaksionisme Simbolik dengan memahami realitas sebagai suatu interaksi yang dipenuhi sebagai simbol. Kenyataan merupakan interaksi interpersonal yang menggunakan simbol-simbol. Dalam dekorasi TPS muncul sebuah interaksi antar masyarakat untuk meningkatkan sebuah partisipasi politik dengan adanya dekorasi TPS dalam Pemilihan Bupati 2015 di Desa Giri.